
ATA Nº 04/2023 - REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO
UNIVERSITÁRIO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DO SUL
DA BAHIA - UFSB, REALIZADA EM 19/04/2023.

Francisco José Gomes Mesquita (Vice-Reitor-presidente da sessão), Francismary Alves da
Silva (PROPA), José Alves dos Santos Neto (PROPLAN), Raquel Figueiredo de Carvalho -
Substituta (PROGEPE), Francesco Lanciotti Junior (PROGEAC), Sandro Augusto Ferreira-
Suplente (PROAF), Hamilton Richard Alexandrino Ferreira dos Santos - (PROEX), Decanos:
Fernando Mauro Pereira Soares - Decano (IHAC-CJA), Silvia Kimo Costa (CFPPTS), Francisco
de Assis Nascimento Junior (IHAC-CSC), Raonei Alves Campus (CFTCI), Fabricio Berton
Zanchi - (CFCAM), Bernard Pego Belisário (CFAC), Luiz Antonio Silva Araújo (CFCHS), Lívia
Santos Lima Lemos - Decana Pró-Tempore (IHAC-CPF), William Rodrigues de Freitas (CFCS),
Frederico Monteiro Neves (CFDT), Representações: Alamo Pimentel Gonçalves da Silva (Rep.
Docente), Felipe Soares Moraes (Rep. Discente CSC), Moacyr Tavares da Silva Neto (CPF) -
suplente (Rep. Discente CPF). Pauta: 1. Aprovação de ata: 1.1 Ata 19/04/2023; 1.2 Ata
08/03/2023; Expediente. 3. Ordem do dia: 3.1 Posse de decano (Frederico Monteiro) e
Vice-decano (Herbert Toledo) do CFDT, Proponente: Reitoria; 3.2 Constituição de Banca
Examinadora para avaliar Promoção Docente de Associado Nível IV para Titular, do servidor
Márcio Roberto de Garcia Maia ( Proc. 23746.011032/2022-49), Proponente: Progepe; 3.3
Regimento interno do IHAC-CJA (Proc. 23746.010182/2022-10), Proponente: IHAC-CJA,
Relatoria: Luiz Antonio; 3.4 Recurso de discentes do CSC (Proc. 23746.005073/2022-19) -
processo sigiloso, será disponibilizado na íntegra, por e-mail, para os conselheiros durante a
reunião, Proponente: Reitoria, Relatoria: Silvia Kimo. 4. O que ocorrer. O Vice-Reitor Francisco
José Gomes Mesquita iniciou a reunião ordinária fazendo a leitura e colocando em votação a ata da
Reunião Extraordinária que ocorreu no presente dia. 1. Aprovação de atas: 1.1 Ata 19/04/2023;
Aprovada; 1.2 Ata 08/03/2023, Aprovada; 2. Expediente: 2.1 Representação Discente: O
representante discente Felipe Moraes ressaltou que o problema no transporte até o CSC continua
acontecendo, o que faz com que ocorra atraso no início das aulas noturnas. Solicitou o envio dos
documentos referentes ao ponto de pauta 3.4 para análise antes da discussão do ponto, devido à
extensão do processo. O pedido foi negado pela presidência da reunião, que afirmou que seria
enviado em momento oportuno. 2.2 Representação Docente: Sem informes. 2.3 Decanatos: Luiz
Antonio (CFCHS) informou que os processo dos PPCs já foram concluídos e em breve serão
enviados. Afirmou que haverá a escolha do novo decanato para o CFCHS. O professor Bernard
Belisário (CFAC) informou que, devido ao grande volume de trabalho e o número insuficiente de
docentes lotados na Unidade para executá-lo, a reformulação dos Projetos Pedagógicos dos Cursos
(PPC) de graduação da Unidade está atrasada, não sendo possível entregá-los no prazo estipulado
pela Progeac. Solicitou que as reuniões da Câmara de Pós-Graduação (CaPPG) sejam realizadas na
mesma semana ou nas semanas seguintes às reuniões do Consuni, de modo a possibilitar que a
representação do CFAC na CaPPG possa participar das reuniões ordinárias da Congregação da
Unidade, realizadas às quintas-feiras pela manhã, na semana anterior às reuniões ordinárias do
Consuni. O Prof. Fabrício Berton Zanchi - (CFCAM) informou que o PPC da Engenharia Sanitária e
Ambiental está quase pronto e haverá a tentativa de envio dentro do prazo. O Professor Francisco de
Assis (Ihac-CSC) - Lembrou da saída de cinco docentes e que também está tendo problemas em
finalizar o PPC. O professor Daniel Piotto afirmou que recebeu visita do Mec/Inep para aprovação do
curso de Engenharia Agrícola e Ambiental, e o curso foi avaliado com nota cinco. 2.3 PROAF: O prof.
Sandro Augusto (Proaf) informou que houve aumento no valor da bolsa permanência do MEC e na
bolsa para pesquisa. Afirmou que houve publicação de projeto Bap. Informou que houve a primeira
reunião da comissão que vai desenvolver a proposta de criação do Cuni quilombola de Helvécia.
Afirmou que ocorreram várias atividades da caravana das ações afirmativas. Informou que houve
sessões de banca de heteroidentificação no Sisu e foram atendidos mais de 200 estudantes. 2.4
PROEX: O prof. Hamilton Richard (Proex) informou a respeito da abertura do edital de extensão.
Afirmou que está em andamento o projeto do canal multimídia da ufsb que obteve apoio da deputada



Alice Portugal. Afirmou que está sendo programada uma reunião com todas as unidades
interessadas. 2.5 PROPA: A Pró-Reitora de Administração Profª Francismary Silva informou a
participação na 1ª Reunião do Forplad de 2023, conjuntamente com o Pró-Reitor de Planejamento e
Coordenador Nacional do Forplad, Franklin Matos, e com a Diretora de Infraestrutura. Relembrou
participação da Propa, Proplan e Progepe nas reuniões com gestores dos campi, indicando que
ainda haverá encontro no CJA, onde a atual estrada de acesso está passando por manutenção,
assim como o guarda-corpo do NP do CJA. Informou, ainda, realização de reuniões na CEPLAC, em
Brasília e em Ilhéus, para encaminhamentos de cessões de espaços físicos, equipamentos e
veículos para a UFSB. Por fim, informou previsão para inauguração do NP do CPF, cuja data será
confirmada pela Reitoria conforme agenda de autoridades como o Ministro da Educação, por
exemplo. 2.6 PROGEPE: Sem Informes; 2.7 PROGEAC: O Pró-Reitor Francesco Lanciotti informou
que as vagas da UFSB foram ocupadas em 58% dos cursos. Afirmou que o curso tecnólogo Cacau e
Chocolate obteve 22 matrículas das 25 vagas. Solicitou apoio dos membros da câmara para
formalizar os PPCs. 2.8 Reitoria: O Vice-Reitor Francisco Mesquita informou que está havendo um
movimento de criação da Universidade Federal do Nordeste e solicitou que houvesse a participação
da comunidade nesse movimento. 3.1 Posse de decano (Frederico Monteiro) e Vice-decano
(Herbert Toledo) do CFDT, Proponente: Reitoria; A chefe de gabinete Miame Chan fez a leitura
dos termos de posse do decano Frederico Monteiro e vice- decano Herbert Toledo e encaminhou
para assinaturas. O vice-reitor Francisco Mesquita deu boas vindas aos novos decanos empossados.
O decano Frederico Monteiro agradeceu e afirmou que existem muitos desafios a serem alcançados,
solicitou a colaboração de todos. Os conselheiros deram boas vindas aos novos decanos. 3.2
Constituição de Banca Examinadora para avaliar Promoção Docente de Associado Nível IV
para Titular, do servidor Márcio Roberto de Garcia Maia ( Proc. 23746.011032/2022-49),
Proponente: Progepe; A substituta da Pró-Reitora, Raquel Figueiredo, explicou o andamento do
processo afirmou que o processo seguiu todo o rito e a indicação dos membros foi deliberada para
aprovação dos conselheiros, apresentou os participantes da banca. Encaminhou-se para votação:
Aprovado por unanimidade. 3.3 Regimento interno do IHAC-CJA (Proc. 23746.010182/2022-10),
Proponente: IHAC-CJA, Relatoria: Luiz Antonio; O professor Luiz Antônio fez a leitura de seu
parecer, apresentou os principais aspectos do processo, sugeriu alteração na redação do art. 8º e
votou favorável à aprovação do regimento interno do IHAC-CJA. O prof. Fernando Mauro (Ihac-CJA)
aceitou a sugestão feita. Encaminhou-se para votação: Aprovado por unanimidade. 3.4 Recurso
de discentes do CSC (Proc. 23746.005073/2022-19) - processo sigiloso, será disponibilizado na
íntegra, por e-mail, para os conselheiros durante a reunião, Proponente: Reitoria, Relatoria:
Silvia Kimo. A professora Silvia Kimo fez a leitura do parecer e apresentou análise criteriosa do
processo. Afirmou que o processo encontra-se devidamente estruturado, apresenta documentos
comprobatórios da situação de conflito e que a Comissão de Sindicância realizou as atividades de
apuração com o devido rigor dentro do que estipula a legislação vigente. Manifestou-se não favorável
à expulsão imediata da discente e do discente envolvidos no conflito e sugeriu abertura de
Procedimento Administrativo Disciplinar Discente. O Pró-Reitor. Hamilton Richard (Proex) agradeceu
o parecer realizado. Afirmou que o processo apresenta vícios na forma como foi conduzido, além de
subjetividade e está eivado de racismo institucional permeado pela branquitude que relaciona as
relações de poder da universidade. Afirmou que consultou a instrução do conselho nacional de
justiça e que os réus são pessoas não brancas e foram julgados por pessoas brancas e que esse
grupo não representa pluralidade ou diversidade o que acaba gerando racismo institucional. Lembrou
que a denuncia foi feita por um estudante negro e que virou réu e que a estudante ré passou a ser a
denunciante. O prof. Luiz Antonio (CFCHS) afirmou que o processo foi aberto pelo decanato devido à
acordo interno com o Colegiado do curso de Antropologia. Afirmou que não houve racismo
institucional visto que a denuncia foi realizada por jovem negro. Esclareceu como foi o andamento do
processo. Reafirmou que o processo foi legal e seguiu todos os trâmites da resolução da
universidade. Afirmou que se o processo for remetido a CODE significa postergar o processo que já
está indo além do que deveria. O pró- Reitor Sandro Augusto reiterou a concordância com o parecer.
Afirmou ser um sinal de amadurecimento da instituição avaliar que diante de um quadro de difícil
resolução a congregação assume a responsabilidade e dá andamento ao processo. Concordou com
o prof. Luiz Antônio no sentido de que não há ilegalidade no processo. Ressaltou que é válido
retomar a proposta da criação de uma nova comissão que possa aproveitar tudo que foi produzido
para que se separe as questões no processo já que não se trata de mesma denúncia, ou mesma
razão. Afirmou que o código de ética da UFSB prevê além da pena de expulsão outras sanções
menos gravosas e que cabe a universidade como instituição de ensino avaliar que determinados atos
podem ter sido motivados por situações de vulnerabilidade. Pontuou que a ação de expulsão é
excessiva dado o quadro e o perfil dos estudantes. Afirmou que deve haver a possibilidade de se



constituir um novo processo já que a recomendação da parecerista é a mais adequada, pois não
desqualifica o trabalho da congregação. Pontuou que é preciso uma revisão ampla e profunda do
código de ética dos estudantes. Prof. Alamo Pimentel (rep. docente) elogiou o comentário do Prof.
Sandro Augusto. Afirmou que não conseguiu acompanhar o processo, pois foi disponibilizado apenas
vinte minutos para leitura do parecer e acesso ao processo, o que gerou dúvidas e dificuldades em
emitir opinião e voto. Concordou com a revisão do processo e discordou da abertura de novo
processo já que foram dois anos de trabalho da comissão, além de ser um caso difícil de ser
resolvido e que corre o risco de se repetir. Ressaltou que o novo processo desautoriza todo o
trabalho docente realizado. Acredita que a decisão sugerida pela parecerista chega como ato de
intervenção de uma instituição superior e uma capacidade de exercício de pró autonomia política do
decanato e da comissão que coordenou o processo. Afirmou que suprimir ou reabrir novo processo
parece um ato de intervenção gravíssima. O Rep. discente Felipe Soares questionou a respeito do
tempo para se analisar um processo com trezentas páginas, afirmou que não se sente confortável
para votar com esse tempo restrito. Sugeriu que a instituição deveria pensar em uma forma segura
de encaminhar processos sigilosos para que os conselheiros tivessem acesso com tempo suficiente
de análise e não em 20 minutos. A Pró-Reitora Francismary Alves (Propa) concordou ser uma
situação bastante complexa, mas que há uma legitimidade no trabalho que foi realizado pela
comissão, pelo decanato. Afirmou ser possível pensar em escalonamento para que os alunos
envolvidos não se encontrem. Pontuou a respeito da segurança no Campus que já foi solicitada e
que outras necessidades devem ser encaminhadas para a Propa. Após discussões o Vice-reitor
Francisco Mesquita encaminhou para votação o parecer da relatora: CPF: 3 abstenções, CSC : 2
abstenções, 4 favoráveis ao parecer da relatora com a condição de afastamento cautelar dos
estudantes até o final dos trabalhos, CJA/Reitoria: 9 favoráveis e 1 abstenção. Parecer aprovado
com 13 favoráveis e 6 abstenções. O parecer da relatora foi aprovado e a estudante e o
estudante envolvidos no Processo deliberado estão afastados das atividades acadêmicas
até que a nova Comissão instituída conclua os trabalhos e o processo seja novamente
apreciado pelo CONSUNI. O Pró-Reitor Sandro Augusto recomendou que a ouvidoria conduza a
constituição da comissão e que a comissão seja feita com um representante de cada campus e
deverá ser realizada no menor tempo possível. O prof. Luiz Antônio (CFCHS) afirmou que a aula
remota foi disponibilizada por questões de segurança. Pontuou que novos documentos devem ser
anexados ao processo, devido à comissão de sindicância ter sofrido ameaça. 3.4. O que ocorrer. O
Pró-Reitor Francesco Lanciotti solicitou questão de ordem para que fosse feita uma simples correção
no Regimento Interno do IHAC-CJA, discutido no item 3.3 da pauta: que fosse retirado "Bacharelados
Interdisciplinares (BIs)" do inciso I do Art. 2° do Regimento Interno, uma vez que tal oferta vai de
encontro ao regramento superior da UFSB, registrado em ata do Consuni do dia 11 de dezembro de
2019 e na Resolução n˚ 34/2019. O prof. Fernando Mauro (Ihac-CJA) afirmou que haverá adequação
para ficar de acordo com o regramento da universidade. Todos(as) concordaram. Eu, Innas Silva
Papalardo, Assistente em Administração e Secretária dos Conselhos Superiores, lavrei a presente
ATA que, depois de lida e aprovada, será por todos(as) assinada, ressaltando que todo o conteúdo
debatido, assim também como as referidas planilhas, possui registro em meio eletrônico, disponível
conforme a Lei de Acesso à Informação (Lei 12.527, de 18 de novembro de 2011). Itabuna – BA, 19
de abril de 2023.
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 NÃO PROTOCOLADO)(Nº do Protocolo:

 (Assinado digitalmente em 25/07/2023 13:33 )
ALAMO PIMENTEL GONCALVES DA SILVA

PROFESSOR DO MAGISTERIO SUPERIOR

IHAC-SC (11.01.06.03)

Matrícula: ###438#7

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 14:40 )
BERNARD PEGO BELISARIO

DIRETOR - TITULAR

CFAC (11.01.06.05)

Matrícula: ###290#2

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 16:44 )
FABRICIO BERTON ZANCHI

DIRETOR - TITULAR

CFCAM (11.01.06.01)

Matrícula: ###498#7

 (Assinado digitalmente em 01/06/2023 10:04 )
FERNANDO MAURO PEREIRA SOARES

DIRETOR - TITULAR

IHAC-JA (11.01.05.03)

Matrícula: ###223#1

 (Assinado digitalmente em 01/06/2023 09:07 )
FRANCESCO LANCIOTTI JUNIOR

PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROGEAC (11.01.04)

Matrícula: ###538#7

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 15:03 )
FRANCISCO DE ASSIS NASCIMENTO JUNIOR

DIRETOR - TITULAR

IHAC-SC (11.01.06.03)

Matrícula: ###859#8

 (Assinado digitalmente em 07/06/2023 11:32 )
FRANCISCO JOSE GOMES MESQUITA

VICE-REITOR

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 16:52 )
FRANCISMARY ALVES DA SILVA

PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROPA (11.01.03)

Matrícula: ###323#5

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 15:00 )
FREDERICO MONTEIRO NEVES

DIRETOR - TITULAR

CFDT (11.01.07.08)

Matrícula: ###506#3

 (Assinado digitalmente em 02/06/2023 16:53 )
HAMILTON RICHARD ALEXANDRINO FERREIRA 

DOS SANTOS
PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROEX (11.01.02.01)

Matrícula: ###269#3

 (Assinado digitalmente em 12/06/2023 15:42 )
JOSE ALVES DOS SANTOS NETO

COORDENADOR - TITULAR

CPOR (11.01.03.02.05)

Matrícula: ###594#6

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 17:14 )
LIVIA SANTOS LIMA LEMOS

DIRETOR - TITULAR

IHAC-PF (11.01.07.02)

Matrícula: ###569#6

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 13:54 )
LUIZ ANTONIO SILVA ARAUJO

DIRETOR DE CENTRO - TITULAR

CFCHS (11.01.06.02)

Matrícula: ###527#1

 (Assinado digitalmente em 31/05/2023 14:50 )
RAONEI ALVES CAMPOS

DIRETOR - TITULAR

CFTCI (11.01.05.01)

Matrícula: ###823#4



 (Assinado digitalmente em 02/06/2023 17:41 )
RAQUEL FIGUEIREDO DE CARVALHO

PRO-REITOR(A) - SUBSTITUTO

PROGEPE (11.01.03.01)

Matrícula: ###772#7

 (Assinado digitalmente em 10/06/2023 12:05 )
SANDRO AUGUSTO SILVA FERREIRA

PRO-REITOR(A) - TITULAR

PROAF (11.01.02)

Matrícula: ###203#9

 (Assinado digitalmente em 01/06/2023 10:32 )
SILVIA KIMO COSTA

DIRETOR - TITULAR

CFPPTS (11.01.05.09)

Matrícula: ###682#0

 (Assinado digitalmente em 01/06/2023 13:40 )
WILLIAM RODRIGUES DE FREITAS

DIRETOR - TITULAR

CFS (11.01.07.01)

Matrícula: ###650#0
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